



**Llenifer Yaquelin García Díaz**

**Sergio Jiménez Ruiz**

**Ensayo Final**

**Antropología Médica II**

PASIÓN POR EDUCAR

**“2”**

**“C”**

Comitán de Domínguez Chiapas a 04 de marzo del 2022.

## Ensayo Antropología Médica II

### **Origen de la antropología médica**

En esta unidad se revisaron temas relacionados con el origen de esta ciencia ya que se estima que la antropología médica se origino a partir de que se iniciaran practicas medicas en base a un poder sobrenatural, el micetoma fue descrita por la observación en una estructura esquelética de Tlatilco, a partir de este descubrimiento varios grupos sociales y familiares han formado su propia identidad y fue a través de figuras prehispánicas como por ejemplo el dios Tlaloc dios del agua lo relacionaron con la ascitis la cual es una acumulación del líquido en la cavidad abdominal derivado de la hepatitis. En base a esto se desarrollo la medicina con plantas medicinales, curados etc. Es decir, la medicina tradicional; estos tratamientos eran aplicados por las personas de mayor edad del núcleo familiar como los abuelos o padres.

### **Nace la antropología médica**

Debido a que la antropología medica se basa en conceptos y practicas de un proceso donde se pueden cambiar ciertas ideas o valores que fomenten una normatividad a la medicina, para lograrlo se necesitara de un enfoque cultural incitado en los estudiantes de medicina. La antropología nace en el año de 1547 gracias a las diversas investigaciones de Bernardino de Sahagún, en ese mismo año se dio a conocer la lingüística y gramática maya de Andrés de Olmos, así como también el tratado de hechicerías y sortilegios de autor antes mencionado. Se considera que para ser un misionero antropólogo se necesita realizar una observación directa, una participación personal, además de un dominio del habla vernácula particular del grupo étnico estudiado y por ultimo el uso de métodos propios de la indagación antropológica. Dentro de la antropología los rasgos culturales se distribuyen de acuerdo a los conceptos etiológicos primitivos, los cuales se encuentran en cinco categorías que son las siguientes: la hechicería, quebrantamiento de un tabú, intrusión de la relación objeto-maleficio, intrusión de un espíritu y por último la pérdida del alma. Como bien antes mencionado la antropología ha ido adquiriendo nuevos aportes muy importantes que estos se relacionan con la medicina actual y la medicina tradicional, de acuerdo a que con la evolución del ser humano en relación al estudio antropológico por lo que ha sido un gran logro en esta ciencia. Con estas investigaciones se ha planteado que los campesinos ven a la escritura como objetos venerados en el cual ellos expresan muchos significados y esto es de gran magnitud ya que, aunque algunos campesinos no sepan leer ni escribir también veneran este arte.

## **Concepción mágico-religiosa de la medicina en la América prehispánica**

Para las personas en la era prehispánica consideraron a los cuatro elementos como la fuente del pensamiento ya que este debía conectar detalladamente con la naturaleza, otras culturas como los precolombinos se centralizaban a través del mundo mágico ya que ellos se expresaban por medio de mitos, creencias ya que ellos consideraban que se mantenía una energía lo bastante fuerte al grado de considerarlo vital. Cabe destacar que las culturas prehispánicas eran panteístas que se refiere a que creían en las entidades del mundo natural como por ejemplo lluvias, ríos lagos, el sol etc. También eran politeístas que creían en muchos dioses, un ejemplo claro son los aztecas quienes consideraban tres mundos cósmicos que llevan por nombre: mundo celeste correspondiente al cielo que estaba conformado por 13 cielos, el segundo mundo es el terrenal como tal es el mundo físico donde las personas tienen su ciclo vital, y el tercer mundo es el inframundo que según los aztecas se encuentra por debajo del mundo terrenal, este tercer mundo se encuentra conformado por nueve regiones, como punto extra ellos consideraron a el sol y la luna dentro de un cielo inferiores y que serían visibles para el mundo terrenal.

Fue en esta etapa en que las civilizaciones culturales iban descubriendo a la magia, la brujería y la hechicería, las cuales para ellos la magia era toda creencia sobre los fenómenos naturales que ocurrían ante sus ojos, se reflejaba como un bien para ellos a diferencia de la brujería y la hechicería es considerado como las que siempre se realizaran con el fin de dañar a las personas ya sea individualmente o para un grupo.

## **Importancia de la antropología en la carrera de Medicina**

La antropología es importante por que para el estudio de ser humano se comprende como una unidad compleja por todos los mecanismos que realiza el cuerpo de manera física y química, se le considera holístico como lo es su pensamiento; y multidimensional que se relaciona con las capacidades sociales y culturas en conjunto con la población. Otra manera de estudiar al ser humano es a través de proceso mente-cuerpo-cultura de una forma más específica. Los médicos deben formarse para fomentar valores muy importantes como lo es la responsabilidad ante las acciones y decisiones que se tomen, ser apasionado por lo que se realiza durante toda su carrera y ser comprometido con un desempeño comunitario, igualitario y humilde.

Todos estos temas nos hacen ver cómo es que a partir de una inflamación e investigaciones se fue desarrollando la antropología, y las diferentes maneras que las civilizaciones la ocupaban y hoy en día se usa para mejorar la interpretación de esta bonita ciencia.

## REFERENCIA BIBLIOGRAFICA

Espinosa-Larrañaga Francisco. Historia, antropología y medicina Rev Med Inst Mex Seguro Soc 2009; 47 (3): 233-235. DIO: .

<https://www.medigraphic.com/pdfs/imss/im-2009/im093a.pdf>

Dr. Programas de Salud en la situación intercultural, Instituto Indigenista Interamericano, México, 1955 (2a. ed. IMSS) DIO: recursos plataforma UDS.

Óscar Frisancho Velarde, Acta Med Per 29(2) 2012, “Concepción mágico-religiosa de la Medicina en la América Prehispánica” DIO:

<http://www.scielo.org.pe/pdf/amp/v29n2/a13v29n2.pdf>

Dra. Odalis Querts Méndez, I Dra. C. Oilda Orozco

Hechavarría, II Dr. C. Jorge Montoya Rivera, III Lic. Maidilis Beltrán

Moret I y Lic. Marcellys Y. Caballero

Herrera: MEDISAN vol.17 no.10 Santiago de Cuba oct. 2013

“Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general” DIO.

[http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci\\_arttext&pid=S1029-30192013001000014](http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1029-30192013001000014)